

LE SACRÉ-CŒUR

evoria

SPIRITUALITÉ • CULTURE • PATRIMOINE

Saint Antoine de Padoue

Dans les églises et les musées, les statues ou les tableaux représentant des saints sont très nombreux. Pour les reconnaître, il faut chercher leurs signes distinctifs. Voici quelques éléments pour identifier saint Antoine de Padoue au premier coup d'œil.

Par Marie-Laurentine Caëtano

Un franciscain

Né à Lisbonne (Portugal), à la fin du XII^e siècle, saint Antoine s'appelait alors Fernando Martins de Bulhões. Ce n'est qu'en entrant dans l'ordre fondé par saint François d'Assise (dont les membres sont des frères mineurs ou franciscains) qu'il prit le nom d'Antoine. Il porte ici la robe de bure marron des franciscains retenue à la taille par une corde à trois nœuds. Ces trois nœuds symbolisent les trois vœux des « cordeliers » : l'obéissance, la chasteté et la pauvreté. Un rosaire est attaché à la corde, signe de la forte dévotion mariale des franciscains et particulièrement de celle de saint Antoine. Son habit et sa tonsure (espace circulaire rasé au sommet du crâne) permettent de le distinguer de saint Joseph qui est souvent représenté lui aussi avec Jésus et un lys (voir *Gloria* n° 4).

L'Enfant-Jésus

La présence de l'Enfant-Jésus dans les bras de saint Antoine ou assis sur l'Évangile rappelle un miracle. « Un jour qu'il [saint Antoine] se préparait à prêcher sur le Mystère adorable de l'Incarnation du Verbe Éternel, il entra si avant dans la profondeur de ce mystère d'amour, il en fut si vivement touché et si attendri, que cet aimable Sauveur voulu le gratifier de ses plus tendres caresses et de ses plus doux entretiens sous la forme d'un enfant, qui semblait jouer avec lui. Cette faveur dura si longtemps, et le saint en fut si pénétré et si absorbé, qu'oubliant l'heure du sermon, il dut en être averti par le gentilhomme chez qui il était. » (François Cilienne, *La Vie et les Miracles du glorieux saint Antoine de Padoue*)

L'Évangile

Bien souvent l'Enfant-Jésus est représenté sur un livre. Il s'agit de l'Évangile que saint Antoine a beaucoup prêché. En 1946, le pape Pie XII a proclamé le saint prédicateur Docteur de l'Église, « lui attribuant le titre de "Docteur évangélique", car de ces écrits émanent la fraîcheur et la beauté de l'Évangile ; aujourd'hui encore, nous pouvons les lire avec un grand bénéfice spirituel. » (Benoît XVI, audience générale du 10 février 2010)





Saint Antoine de Lisbonne ou de Padoue ?

En souvenir de saint Antoine, ermite et père du désert, Fernando Martins de Bulhões prit le nom d'Antoine quand il devint franciscain. Au Portugal, pays dont il est le saint patron, on le prie sous le nom de saint Antoine de Lisbonne, en référence à sa ville natale. Le 13 juin 1231, alors que le prédicateur a 36 ans (environ), il meurt d'épuisement à Padoue, en Italie. Cette ville a alors été associée au nom d'Antoine et abrite un grand sanctuaire où affluent les pèlerins. Canonisé moins d'un an après sa mort, saint Antoine est fêté le 13 juin.

Un lys

Dans sa main droite (la plupart du temps), saint Antoine tient presque toujours un lys, symbole de sa chasteté et de sa pureté.

Un saint populaire

« Il s'agit de l'un des saints les plus populaires de toute l'Église catholique, vénéré non seulement à Padoue, où s'élève une splendide basilique qui conserve sa dépouille mortelle, mais dans le monde entier. » (Benoît XVI, 10 février 2010) Les nombreux miracles de saint Antoine font qu'on a l'habitude de lui demander d'intercéder pour nous dans différentes situations. On le prie aussi bien pour les familles, pour sauver et guérir un enfant, que pour retrouver les objets perdus.



SI VOUS RECONNAISSEZ SAINT ANTOINE DE PADOUE DANS UNE ÉGLISE OU UN MUSÉE, ENVOYEZ-NOUS UNE PHOTO (EN PRÉCISANT OÙ VOUS L'AVEZ PRISE) ET NOUS LA PUBLIERONS DANS UN PROCHAIN NUMÉRO !

-> contact@magazine-gloria.fr

Prions saint Antoine de Padoue

Je m'adresse à vous, ô bienheureux Antoine ! à qui Dieu a donné un singulier pouvoir de faire retrouver et restituer les choses perdues : afin que vous usiez de ce pouvoir absolu, pour me faire rendre ou retrouver ce que j'ai perdu ; ce n'est que dans la vue d'en faire un saint usage. Veuillez en même temps me faire recouvrer l'amour de Dieu, qui est comme banni de mon cœur, ou qui y est du moins fort refroidi, afin de l'aimer plus ardemment que jamais, et que l'ayant aimé sur la terre, je l'aime aussi éternellement dans le Ciel. Ainsi soit-il.

François Cilienne, *La Vie et les Miracles du glorieux saint Antoine de Padoue*

L'ENFANT-JÉSUS EST PARFOIS REPRÉSENTÉ EN TRAIN DE MURMURER DES PAROLES À L'OREILLE DE SAINT ANTOINE ET/OU DE LUI CARESSER LE VISAGE DANS UN GESTE D'UNE GRANDE TENDRESSE.